

# EL CORREO DE LA COSTA

SEMIDIARIO DE LA TARDE

DEDICADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES DE PUNTARENAS Y GUANACASTE

OFICINA:  
50 varas al Oeste de la Casa  
Cural  
APARTADO DE CORREOS  
No 94  
DIRECCION TELEGRAFICA:  
"LA COSTA"

REDACTOR  
ULPIANO FONSECA

DIRECTOR Y REDACTOR  
LEONIDAS POVEDA E.

REDACTOR  
AMADEO BOZA Mc. KELLAR

CONDICIONES:  
Suscripción mensual C 1-00  
Número suelto . . . . 0.10  
Avisos y comunicados pre-  
cio convencional.  
Artículos de interés gene-  
ral, GRATIS.

Año I

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 15 de Abril de 1914

No 30

## COMO RELATA NUESTRO CORRESPONSAL DE LA SIERRA los últimos sucesos de Las Juntas de Abangarez

Ya en prensa nuestro número anterior, recibimos de nuestro activo Corresponsal de La Sierra los telegramas que publicamos a continuación, los cuales explican los últimos acontecimientos de Las Juntas de Abangarez. Nos fué imposible por el motivo dicho publicarlos en el número anterior, y lo hacemos hoy para que los lean los hombres del Gobierno, especialmente, pues estamos dispuestos a machacar sobre ese tema hasta ver si conseguimos que el Ejecutivo se interese en poner allá buenas autoridades.

Abangarez, abril 13.

*A Correo de la Costa*

Aquí no ha habido ningún suceso notable. Los vecinos han pasado la Semana Santa alegres, nada más. En Tres Hermanos, el Viernes Santo se sublevaron contra la Policía de allí, compuesta de seis é hirieron a dos, pero no de gravedad, porque hasta hoy no han solicitado los servicios del médico de la Compañía y se han limitado a hacerse las medicinas que les aplica el conocido curandero Braulio Romero. Los motivos del escándalo no se conocen, seguramente se debe a la escandalosa venta de licor que hay en todos estos lugares. Asómbrese Ud! Yo sé que hay policiales que venden guaro en sus casas!—*Corresponsal.*

Abangarez, abril 13.

*A Correo de la Costa*

Sobre los sucesos de Las Juntas corren dos versiones. Con motivo de la Semana Santa, la Compañía dió azueto a sus empleados respetando el credo de los costarricenses.

## Crimen en Rio Conte

En la población llamada Conte acaba de ocurrir un crimen, quedando hasta la fecha impune el autor de él. Son los protagonistas según se cree Isabel Quintero y José Torres, vecinos de aquellos lugares, y quienes tenían antecedentes.

Hace como 6 meses tuvieron ambos un pleito en Buenos Aires, del que resultó herido Torres en una mano. Pocos meses después se volvieron a encontrar en El Pozo, en donde Torres ocasionó siete heridas graves a Quintero, a quien atacó con machete, huyendo después al poblado de Conte, en donde ha vivido hasta la fecha del suceso. Quintero fué traído al Hospital de esta ciudad en donde fué curado a pesar de la gravedad de las heridas, saliendo hace unos dos meses de aquel establecimiento y yéndose pocos días después para Los Pueblos.

El sábado 4 de este mes, por la noche, fué tirado Torres con escopeta en las inmediaciones del Río

Más de trescientos trabajadores se trasladaron a Las Juntas para divertirse. La autoridad de allí, famosa por su abandono y velado apoyo a los vagos que sin trabajo en la Mina se radican allí viviendo del merodeo y del robo, en vista de la cantidad de gente y temiendo quién sabe qué, se escondió dejando solo al policial que parece dió cuenta al Comandante Tobías Cortez, quien se encaminó allá con el Inspector Zamora y otro. Llega Cortez fueतेando a la gente y echándole el caballo encima; ordena a Zamora desarmar la gente y este empieza por unos que ya regresaban a Tres Hermanos y que dicen no portaban armas; les ordena pararse y ello: siguen su camino tranquilos; los sigue y como a cien metros del puente, ya lejos del lugar, mata de un balazo a Rodolfo Bermúdez y regresa a Las Juntas.

El populacho indignado ya por los atropellos de Cortez y la muerte de Bermúdez, los desmonta, les quitan los caballos, se apoderan de la cárcel, echan fuera los presos y hacen salir a Cortez y sus secuaces en espantosa carrera por los poteros camino de San Juan, sin las armas, poniendo en ridículo el principio de autoridad y las presillas del militar. La otra versión casi igual, dice que Zamora mató a Bermúdez en defensa propia y una vez que éste lo desarmó y no en inminente peligro su vida; pero es rigurosamente cierto que eso fué cuando ya el muerto regresaba a su trabajo. El viernes hubo dos heridos más, pero no graves, según informan, y por venganzas personales. Si tengo más detalles le informaré.—*Corresponsal.*

Conte, por donde está actualmente su enemigo Quintero. La herida fué mortal, dándole tiempo a Torres únicamente para llegar a Golfo Dulce, en donde murió. Dados los antecedentes y el hecho de vivir Quintero por los alrededores del Río Conte, hacen presumir a los vecinos de aquellos lugares que haya sido él el autor del crimen. Sin embargo, se nos informa que no ha sido detenido, y para decir la última palabra esperamos los datos que oportunamente nos dará nuestro activo corresponsal de Golfo Dulce.

## PANA HERMANOS

Taller situado 50 varas al Sur  
de la Cárcel Nueva

Servicio completo en carpintería. Trabajos de torno. Construcción de muebles.

*Especialidad en los encargos*

## BELLA DEL SUR

La mejor máquina de coser; a módicos precios—Garantizada.

Salvador Aráuz S.

## Se defiende el pueblo "La Laguna" de cargos que dice le ha hecho la prensa porteña

*A Correo de la Costa*

Los que abajo firmamos vecinos de Laguna le exponemos lo que sigue: por informes que hemos recibido sabemos que por medio de ese periódico (primera noticia que tenemos de haber atacado a los Laguneños) y en otro se ha hecho circular la noticia de que asaltan a los viajeros en este vecindario y que suponen sean los asaltadores de aquí; nada más falso que eso. Los vecinos de este barrio por lo general son todos honrados; personas que ganan el pan por medio de su trabajo y ninguno es capaz de eso. Rogámosle desmentir tal aseveración y decir en su periódico a quien tal cosa dice, que lo único que asaltamos con nuestras hachas y machetes son las selvas vírgenes para convertir las en ricos campos de cultivo para llevarles alimento a quienes se ocupan de calumniar a pueblos honrados y consagrados al trabajo como el nuestro.

JUAN MORAGA — ANDRENIO PEÑA

N. de la R.—Por complacer a estos dos vecinos, que no conocemos, damos publicidad al anterior telegrama-defensa. Pero francamente, no sabemos de qué cargos se defienden aquellos vecinos, a quienes nadie ha atacado, que sepamos.

## NOTICIAS SALVADOREÑAS

*A Correo de la Costa.*

Llegó Joaquín Loucel gobernador migueleno. Ministro Fomento llamó atención Compañía Ferrocarril sobre frecuentes incondiciones bultos mercaderías por chispas locomotoras. Promulgose ley declarando libre exportación plata acuñada. Señorita Angela Saballos, hija ministro mejicano sufrió accidente ayer, volcóse carretilla paseaba avenida Independencia sufriendo dislocación de un pié. Bancos resolvieron efectuar todos sus pagos exclusivamente plata acuñada. Pic nic dado ayer quinta Morro, honor Doctor Quiñones Molina resultó fiesta espléndida. Presidente Meléndez hállase delicado salud, no falta a su Despacho. Durante primer trimestre solo hubieron cuatro defunciones por viruela. Actualidad únicamente existen casos departamento Chalatenango. Cruz Barrios nombrado Comandante del Triunfo.

*Diario del Salvador*

## En busca de salud

Para San José salió el domingo en busca de salud nuestro Redactor don Amadeo Boza Mc. Kellar, quien ha continuado enfermo de algún cuidado. Ojalá que los aires capitolinos hagan recuperar pronto la salud a nuestro estimado compañero de labores.

## La Colonia Carmona no ha muerto

Carta de un colono

Señor Director de "El Correo de la Costa"

Puntarenas

Me permito dirigirle esta carta para desmentir por escrito lo que de palabra he hecho entre mis conocidos de esa ciudad, sobre los datos inexactos que da "El Pacífico" respecto a la Colonia Carmona de la cual soy vecino desde que se fundó hace un poco más de tres años.

De paso en esa ciudad supe que dicho periódico publica que todos los vecinos de la Colonia emigraron y que ya está muerta, siendo lo contrario: las varias familias que aquí permanecemos estamos contentos y con más comodidades que en nuestros pueblos no teníamos. En estos días lejos de salir, han entrado por su propia cuenta, nueve familias más y están otras por entrar.

Solo en el magín del escritor de "El Pacífico" cabe que las tierras de la Colonia son estériles, y quisiéramos saber cuándo el célebre escritor de ese periódico aprendió a distinguir las tierras y a cultivarlas.

Ninguna de las familias que estamos aquí pensamos abandonar este lugar, siendo así que cada día tenemos nuevas esperanzas en un porvenir halagüeño.

El timo está de parte de "El Pacífico" que trata de engañar a sus lectores y es verdadero desertor de la verdad para ofendernos gratuitamente, como también al Padre Carmona quien en todo sentido se ha sacrificado por nosotros, y si aceptó la Capellanía de San Lucas es por estar cerca de la Colonia y servir a nuestros propios intereses, según él mismo nos ha manifestado.

Quiero hacer público esto y que conste mi nombre: me llamo José Ramón Brenes, antiguo vecino de Palmares y soy padre de numerosa familia. Hablo en nombre propio y en el de mis vecinos de la Colonia Carmona quienes ven con indignación tanta inexactitud que publica "El Pacífico" respecto a nuestra Colonia.

Pronto le mandaré protesta firmada por los vecinos de este lugar".

JOSÉ RAMÓN BRENES

Colonia Carmona, 9 de abril 1914.

## Cañería de San Pedro del Mojón

Hace muchos días que vemos en la calle, por los alrededores de la Aduana de este puerto, un número regular de tubos de cañería destinados a la Junta de Cañería de San Pedro del Mojón. Ya es tiempo de que los interesados hubieran retirado de la Aduana esa tubería, que probablemente necesitan, y la cual con tenerla aquí solo consiguen estar expuestos a que se les dañe.

# CÁMARA MUNICIPAL

Nº 16.—Sesión extraordinaria de la Municipalidad de Puntarenas, a las 7 p. m. del 7 de abril de 1914. Asistieron los regidores Castillo, Vicepresidente; Molina y Araya.

I.—Para el cumplimiento de las estipulaciones del respectivo contrato, se acuerda: Suplicar al señor Secretario de Hacienda, por el órgano legal, que, del producto de gracias, se sirva girar a favor de la Tesorería municipal las cantidades de \$ 1456-09 y \$ 1087-93½ dólares para cubrir, respectivamente, el 50 por ciento del valor de la factura número 2486 del material de cañería despachado de New York el 21 de marzo anterior por vapor "Prinz August Wilhelm", y el 25 por ciento del de la factura número 2478 A del llegado para la misma obra por vapor "Barracouta" de 2 del corriente; y, por excusa del regidor Presidente, autorizar al señor Gobernador para retirar de la Secretaría de Hacienda el correspondiente giro y depositar su valor en la Tesorería Municipal, y para que, después de enteradas esas cantidades en dicha Tesorería, gire por ellas y las pague al señor A. L. Moreno en San José.

II.—Vista la solicitud del señor A. L. Moreno, relativa al cobro del importe de las facturas números 2460, 2466, 2474 y 2485, montante en conjunto a \$ 235-58 dólares, por los implementos adicionales pedidos por conducto de la Dirección General de Obras Públicas para la cañería de esta ciudad, se acuerda: Reservar su pago para cuando se haya recibido todo el material contratado con dicho señor para la misma obra.

III.—El regidor Presidente Amador remite el comprobante del pago de \$ 2175-87 que hizo al señor A. L. Moreno, importe de la mitad del valor de la factura número 2468 A del material embarcado en New York por vapor "Allianza" el 3 de marzo anterior; además, renuncia, por razones de dignidad personal, la autorización que se le otorgó por un acuerdo anterior, para hacerle dar una mano de pintura de asfalto a la tubería colocada en la sección de la Angostura a esta ciudad; como también la comisión que ha sido costumbre darle para retirar giros de la Secretaría de Hacienda, enterar su valor en la Tesorería municipal y luego pagar en San José y cualquiera otra comisión que, con igual objeto, ocurra en lo futuro. Así mismo da cuenta con el informe del Director General de Obras Públicas relativo al que se pidió al Ingeniero don Vicente Gregg acerca del proyecto de cloacas para esta ciudad, e insinúa la publicación de ambos, y que se provoque un concurso asignando un premio para quien presente el mejor proyecto, acompañado del respectivo plano y presupuesto, para la referida obra, y que la Dirección General de Obras Públicas lo considere aceptable; y en consideración a que los motivos que aduce el regidor Amador

para excusarse de continuar prestando su valioso concurso en el desempeño de las diversas y múltiples comisiones de confianza que la Municipalidad ha acostumbrado encomendarle, son muy atendibles desde luego que tratándose de la delicadeza personal a nadie se puede pedir que obre contra su decoro; y, estimando conveniente aceptar las indicaciones hechas por el mismo regidor, por unanimidad, se acuerda: Archivar el comprobante del pago hecho por el regidor Amador al señor Moreno; tomar nota de la renuncia de que se ha hecho mérito; encargar al señor Gobernador del cumplimiento del acuerdo por el cual se manda darle una mano de pintura de asfalto a los tubos de la cañería, desde la Chacarita hasta esta ciudad; publicar en "El Correo de la Costa" el informe y presupuesto relativo al proyecto de cloacas, presentado por Mr. Gregg, y el informe del señor Director General de Obras Públicas; abrir un concurso para el proyecto de cloacas que más convenga adaptar para esta ciudad, acompañando el plano, el presupuesto y las especificaciones correspondientes; asignar la cantidad de \$ 300-00 para premiar el mejor estudio que se presente y que a juicio de la Dirección General de Obras Públicas sea aceptable; y autorizar al señor Gobernador para formular y publicar el respectivo pliego de condiciones para la convocatoria a dicho concurso, señalando un término prudencial a fin de que haya el mayor número de concurrentes posible; y ordenar el pago de \$ 10-00, valor de la cuenta que presenta don F. de P. Amador por gastos que hizo en el desempeño de la última comisión municipal.

VI.—El Comité encargado de los trabajos del mausoleo de los tipógrafos, que ha organizado una excursión a este puerto, con el propósito de resarcirse en parte de los gastos que demanda la ejecución del programa de diversiones que ha formulado, solicita una subvención para dar aquí una representación pública de cinematógrafo, y, por mayoría, se acuerda: Votar la suma de \$ 50-00 con el fin expresado; y autorizar al señor Gobernador para librar el correspondiente giro.

V.—Por tener que ausentarse de la provincia el regidor Araya, solicita licencia para no concurrir a las sesiones por el tiempo que falta para terminar el presente mes, y por la misma razón renuncia el nombramiento de miembro de la Comisión clasificadora de establecimientos comerciales, recomendando al señor Miguel A. Vélez para que se le nombre en su reemplazo, y se acordó: de entera conformidad; y llamar a todos los regidores suplentes para poder celebrar sesiones en lo futuro.

VI.—Déjase definitivamente aprobada la presente acta.

A las 8 terminó.—Es conforme.—J. M. GUZMÁN, Srio.

## LUIS CASALVOLONE

Corredor — Jurado — Comisionista  
Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA, **banquero** con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba, Grecia, Cartago y Heredia.  
Agencia de la COMPAÑIA NACIONAL de SEGUROS en San José de Costa Rica (**seguros contra incendios**)  
Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE, INSURANCE Comp. en New Orleans U. S. A. (**seguros de vida**)  
Agencia general exclusiva en Puntarenas y Guanacaste de las HARINAS del Molino Costarricense de los señores LINDO BROS  
Agencia de LA NACIONAL fábrica de puros y cigarrillos del señor Eloy González Frias.  
Para informes, muestras, precios y condiciones en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait. — **SOLICITO** buenas y serias representaciones. — Puntarenas Costa Rica - Apartado 18.

## GRAN SASTRERIA JUVENTUD

A su numerosa clientela ofrece prontitud y esmero en el trabajo



Se necesitan operarios competentes. Se paga buen precio por el trabajo

PUNTARENAS - COSTA RICA. — FRENTE AL PARQUE VICTORIA

## TAQUILLA-CANTINA-RESTAURANT-CAMAS

TODO MAGNIFICO \*\*\* MUCHO ASEO  
TODO BARATO Y BIEN ATENDIDO

**¡ROYAL!**  
VALENTINA HERRERA

Establecimiento atendido personalmente

por su propietaria

SITUADO EN LA CASA QUE OCUPÓ DOÑA PETRA ALVAREZ, LADO ESTE DEL MERCADO EN CONSTRUCCION

## FARMACIA UNIVERSAL

MANUEL J. GRILLO & Co.

Acaba de renovar todas sus existencias y ofrece a sus clientes y al público en general todos los artículos concernientes al ramo, completamente frescos y a los precios más bajos de la plaza, y nunca más altos que los de la Capital.  
Entre sus muchas especialidades ofrece la

**YODALINA**

que cura el asma y las enfermedades de los bronquios

PRECIO: ₡ 1-50 EL FRASCO

Se despacha inmediatamente y con esmero todo pedido. — Plazos liberales.

DESPACHO DEL MEDICO DEL PUEBLO

## GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS

DE

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1889

Apartado de Correos número 53

PUNTARENAS -- COSTA RICA



## BOTICA DE VERANES

Consultorio del Dr. A. L. Lanning

ESPECIAL ATENCION EN EL DESPACHO DE RECETAS

Las consultas para los pobres son absolutamente gratis

## RUPHUY & Co.

MIRAMAR. Taquilla. Tienda. Abarrotés

Surtido renovado constantemente en ambos establecimientos

Precios sin competencia

## VICTOR CESPEDES DUKE

Tienda de novedades. Gran rebaja de precios

Constante renovación de mercaderías importadas DIRECTAMENTE de Europa y Estados Unidos.—Se dan tiquetes por cada compra al contado y se devuelve la venta de un día de cada mes.—Por cada cien tiquetes que se presenten se dan dos colones en lotería para el próximo sorteo.—Los días 27 de enero y 6 de febrero fueron señalados para devolver el importe íntegro de sus compras.

Llegue y comprará :::: Todo muy bueno, bonito y barato.

## ¡¡ VERDADERAS GANGAS !!

Atisamos al Comercio y al público en general, que habiendo comprado la tienda "El Porvenir" de Ramón Araya D., podemos ofrecer un bonito surtido de "telas" y "adornos" acabados de recibir, a precios equitativos; lo mismo que a precios muy bajos, una buena cantidad de artículos de los existentes en la tienda, tales como calzado a verdadero precio de quema, sedalinas, bengalinas, etc. etc., para todos los gustos y todos los bolsillos.—Hágansen una visita, que tendremos mucho gusto en atender a todos.—Venga usted, aunque no nos compre; saldrá complacido.

Raúl Jiménez & Co.

## JABON CRISTOBAL

Este es el Jabón más delicioso que hasta hoy se ha conocido; perfuma, suaviza, limpia y embellece el cutis.—Su perfume es de lo más delicado que puede conseguirse; aromatiza el espacio en donde quiera que se le usa.

Se vende en todas las boticas de importancia y lo usan todas las personas de gusto

La FARMACIA UNIVERSAL acaba de recibir este famoso jabón.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Por la cultura del Puerto

He leído con mucho gusto la atenta circular que por medio del señor don Adán Peralta, dirige el Personal Docente de la Escuela de Varones, poniendo de manifiesto la necesidad que tiene Puntarenas del establecimiento de una Biblioteca Pública.

La creación de este centro es algo más que necesario, se impone: un noventa por ciento de nuestro pueblo sabe leer, y no encontrando un establecimiento que le proporcione, después del trabajo diario, buenos libros de lectura que le hagan pasar ratos de agradable distracción, y que al mismo tiempo lo instruyan, busca otros lugares donde no encuentra más que el vicio en todas sus manifestaciones. Preveer que la juventud que se levanta frecuente esos lugares de corrupción; buscar para la comunidad el mejoramiento moral e intelectual, es deber de todos aquellos que se empeñan en el establecimiento de centros que vengan a llenar esas necesidades.

La creación de una Biblioteca en el Puerto ha sido muy bien recibida y en general todos están dispuestos a colaborar en esta obra de progreso.

El señor García Monge que vela por el adelanto intelectual del país y que lleva su eficaz colaboración a todos los pueblos de la República, inició la formación de la Biblioteca, en este Puerto, dando un buen número de libros; la idea la presentó dicho señor al Director de la Escuela de Varones y a su personal, la que fecundó enseguida sin grandes dificultades; el señor Peralta, gran luchador por estas cosas, con maestros jóvenes, entusiastas y bien intencionados acudió enseguida a todos los medios que para este fin pudieran ponerse en práctica y lo tenemos solicitando de la Corporación Municipal, de la Junta de Educación y de los particulares un auxilio para llevar a la realidad el establecimiento de la Biblioteca que de tanto provecho ha de ser para el puerto. Por dicha los propósitos del señor Peralta y de sus compañeros han sido oídos por los representantes de los intereses comunales y a tan justa petición han contestado con un acuerdo en el que se dispone auxiliar en parte tan simpática idea; del mismo modo, es de esperarse, que procederá la Junta de Educación. En cuanto al llamamiento hecho a los particulares, ya se dijo, contribuirán todos a que este proyecto se convierta en hermosa realidad.

B. E.

### De Administración

A los señores Agentes que aun no nos han mandado las liquidaciones de sus cuentas de FEBRERO, les recordamos que estamos ya en abril, y que esta Empresa necesita recoger oportunamente todos sus valores para poder hacer frente a los gastos que ella misma demanda.

Suplicamos, pues, a dichos Sres. Agentes se sirvan mandarnos las liquidaciones de febrero.

**Juan Hernández**  
Pintor y Entapizador

—Actividad y cumplimiento—  
Casa de Mr. Asch. ... En Las Playitas.

## GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO de J. F. CHAMBERLAIN

Este café, elaborado con el mayor esmero, no contiene maiz ni ningún otro artículo perjudicial. Enteramente puro, a 45 cts. lb. Agente exclusivo del famoso *Chocolate Granulado* de Castro Avilés Hnos. Probad este delicioso cacao que supera a cualquiera de las otras clases; precio 50 cts. libra. Calidad superfin a 70 cts. libra. — De venta en su casa, 75 varas al Sur de la casa de don Juan Suñol y en la tienda *El Porvenir* de Raúl Jiménez & C<sup>o</sup>

## HOTEL "LAS BRISAS"

Administradora y propietaria, ROSA OBANDO

Mesa excelente. Habitaciones cómodas y ventiladas por las brisas marinas. Situado frente a los Baños Municipales, con CANTINA INTERNA, bien surtida, administrada por don Pablo Angulo h.

El público en general y sus amistades, encontrarán en ambos ramos, cordialidad y buen trato.

Puntarenas. — Costa Rica.

## ZAPATERIA MODERNA

Tengo el placer de avisar a mi numerosa clientela y al público en general, que he vuelto a ponerme al frente de mi taller de zapatería situado frente al HOTEL EUROPA, en donde atenderé con prontitud y esmero las órdenes con que se me favorezca.

Gran surtido de hormas de estilos modernos

Material siempre de superior calidad

MANUEL MADRIZ

## ESPACIO DISPONIBLE

## Pacific Lumber Co.

Puntarenas = = San José

Especialidad en tablillas, tabloncillos, guarniciones, etc. etc.

Compra de maderas en trozas pagando los mejores precios

## LA NUEVA BOTICA

GABRIEL SAENZ CLARCK

Puntarenas

Costa Rica

## Máquina de descascarar arroz

Se vende una pequeña.—Descascara 10 quintales por día.—Entenderse con don PEDRO CANALE.

## "La Bota de Oro"

Calzado hecho á la medida, á gusto del cliente  
Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

José Martínez Mata

Propietario

## Se vende un billar

Al contado o a plazos se vende un magnífico billar. Para precio y condiciones entenderse con

Leonidas Poveda

Puntarenas, 15 de abril de 1914.

## Héctor Esquivel

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pallas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## DINERO QUE GANAR

Entregamos dos colones por cada vez que nos presenten muestras de hielo de San José superior a las que tenemos de López Cantillo Hno. La marqueta de hielo de San José pesa aquí, a la hora del reparto, 80 libras; vale \$ 2.05, o sea algo más de 2½ céntimos libra. Nosotros garantizamos 95 libras por marqueta, peso mínimo, y cobramos \$ 1.65, por ahora. Hielo amanecido de San José, pesa 67 libras por marqueta. Ud. pagará como si tuviera peso completo pero llevará 33 libras menos de hielo. Nosotros venderemos a Ud. hielo libreado a 2½ céntimos libra. Ud. tendrá serias economías tratando con nosotros.

Gamez y Compañía cerca del Muellecito expenden el mejor hielo POR SU CALIDAD. POR LA CANTIDAD. POR EL PRECIO

— No se deje embaucar con novedades. No tire su dinero. —

Puntarenas, 26 de marzo de 1914.

## CAREYERIA DE FRANCISCO L. HUEZO

CALLE DEL COMERCIO = = = APARTADO NUM. 122

Completo surtido de artículos de CAREY y ORO Materiales de superior calidad

COMPRA ORO Y MONEDAS EXTRANJERAS

--- Reparación de Anteojos, Alhajas y Máquinas de escribir ---

NUMEROS DE LOTERIA

Cuento con un magnífico Relojero. Atiendo órdenes por correo

## Por qué no triunfó don Máximo?

Sobre esto se discute todos los días en la Cantina, Coste-lería y Refresquería

## La Magnolia

sin que aun haya podido llegarse a un acuerdo, pues esto es imposible porque allí concurre la gente de gusto de todos los partidos, quienes son atendidos por Pepet y por el propietario

Pedro A. Rosés

## ¿Por qué no se asegura Ud?

THE PALATINE INSURANCE Co. LTD.-LONDON

Seguros contra Incendio y Rayo

THE MANUFACTURERS LIFE INS. Co.-CANADA

Seguros de Vida

LEON GUERRA.

AGENTE

## A. BALDWIN & CO. LTD.

NEW ORLEANS LA. E. U. DE A.

DEPARTAMENTO DE EXPORTACION  
Ferretería, Maquinaria, Implementos de agricultura, Ingenios, Calderas, Motores de gasolina, Trapiches, Objetos para Ferrocarriles, Aserraderos y sus accesorios, Aceites de todas clases, etc. etc.

JESUS TREJO, Representante.  
SAN JOSE COSTA RICA. HOTEL IMPERIAL.

## Tomás Fernández & Hermano

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra de granos.—Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General

## Empresa de Higiene particular

Todo el que quiera estar libre de los requerimientos de los Inspectores de Higiene, que ocurran a contratar con el suscrito la limpieza de sus solares y excusados. La Empresa de Higiene Particular, hace el servicio de higiene interior con tal esmero, que no deja lugar a requerimientos de los dichos Inspectores. Suscribiéndose a esta Empresa economiza el suscrito un 50 por ciento de lo que gaste haciendo la limpieza por su propia cuenta.

TEODOMIRO ACUÑA

## Manuel Burgos

compra y vende maderas del país, propias para la exportación y toda clase de construcciones.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor. = = = = = Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# Otra vez el empréstito de Puntarenas

## Cálculos alegres

En un artículo publicado en "El Correo de la Costa", se sostuvo la tesis de que el contrato de ₡ 90,000-00 de 1912, había sido una magnífica y oportuna negociación.

Del análisis de aquella contratación resulta que la Municipalidad recibió del prestamista el monto del empréstito en partidas de ₡ 30,000-00, y que el total de ₡ 90,000-00 no quedó cubierto sino hasta el 19 de octubre de 1913. El contratista del Mercado comenzó la obra en el mismo mes de octubre citado, aunque no se dió por recibido oficialmente del terreno sobre el cual se asienta el edificio sino desde el 19 de Noviembre siguiente. Sentado esto, puede racionalmente sostenerse que la celebración del empréstito fue prematura, como pretende afirmarlo alguien por ahí? "Por espacio de un año hemos pagado, por torpes caprichos y necias vanidades . . . ₡ 19,000-00 por amortización e intereses", agrega quien censura, sin dato alguno para hacerlo y sin estudio del respectivo contrato. Pues bien, hasta ahora en Marzo fué cuando pagó la Municipalidad, ₡ 500-00, como primer abono por amortización, y a la fecha en que principió la obra el contratista del Mercado, sólo se había pagado por intereses la cantidad de ₡ 2,225-00, recibiendo en cambio del Tesoro Nacional, por razón de intereses también, la suma de un mil trescientos cincuenta colones.

Los famosos ₡ 19,000-00 que, por torpes caprichos y necias vanidades, según el nuevo Catón puntareño, hubo de satisfacer la Municipalidad, antes de dar principio a la obra, quedan reducidos, pásmense ustedes! a ₡ 950-00. A cuánto montaría el 2% anual más de intereses que habría tenido que reconocer la Municipalidad si, mal aconsejada, retarda el empréstito de fines de 1912 hasta a fines de 1913? La operación es sencilla y clara: (₡ 90,000-00 al 2% en 10 años, amortizando ₡ 10,000-00 anualmente) Es decir que la demora le habría costado al Tesoro cantonal, ₡ 8,050-00 más. Qué dirá a todo esto el escritor de un semidiario local? Para ser consecuente, los torpes caprichos y necias vanidades, habrían sido seguir consejo tan inconsulto. Indudablemente así lo estimaron, los Regidores Macedonio Esquivel, Juan Manuel Rodríguez y demás Ediles, cuando, sin discusión, aprobaron presurosos el contrato Amador-Ford.

Haciendo cálculos alegres se dice en el artículo que comentamos: "tanto menos que no es verdad que se gasten ₡ 24,000-00 en higiene y ₡ 11,000-00 en luz, porque si bien es cierto que eso paga por tales servicios (en qué quedamos, al fin, es verdad o es mentira?) estos tienen su impuesto produciendo ₡ 5,000-00 y ₡ 4,000-00 respectivamente, total ₡ 9,000-00 que agregados a ₡ 15,000-00 que próximamente deben a la Municipalidad del remate de gracias de 1912, suman ₡ 24,000-00, cantidad que se equilibra con el último remate." Queremos suponer que en todos esos cálculos—basados en consideraciones inexactas—el articulista tenga la razón. Preguntamos, si los servicios de higiene y luz dejan un déficit de ₡ 26,000-00, que con dificultad se llena con el producto de las otras rentas ordinarias, es cuerdo decir que las rentas de higiene y luz se pudieron destinar a erogaciones extraordinarias?

Del remate de 1912 no tiene la Municipalidad más que un vale por siete mil y pico de colones, pero dando que fuera no decimos de quince mil como sostiene el articulista, sino de veinticinco mil colones,

puede servir ese crédito para cancelar más de sesenta mil colones que le faltan para completar el valor de las obras de Mercado y Cañería, aún ingresado ya el producto de la famosa lengua?

Quisiera el articulista decirnos un medio para conseguir tal suma, sin comprometer en nada al Tesoro Cantonal? Ya que nosotros hemos buscado y encontrado más de doscientos mil colones, sería justo que se nos sugiriera la manera, el modo de conseguir esos sesenta mil que urgen, en vez de perder el tiempo en censurar lo que es digno de lo.

En cuanto al párrafo 19, artículo 69 del decreto nº 10 de 2 de agosto de 1908, también ratificamos lo expuesto en el número anterior de "El Correo de la Costa", porque con él, y sin él, y apesar de él, se ha estado pagando, por las Municipalidades de la República, y es que ellas no contratan, sino reconocen lo cobrado a sus personeros. O es que se pretende que los personeros paguen? Pese sésase que ninguna de las autoridades de la presente o de la anterior Administración, llamadas a vetar las disposiciones de los Concejos, se ha opuesto nunca a esos pagos, ni los Secretarios de Gobernación y de Hacienda por cuyo medio se verifican, los han tachado, seguramente porque no hay razón para rehusarlos. Y sésase también que a algunos se les ha reconocido hasta el 10 por ciento.

Queda solo por refutar aquello de la subasta a ₡ 15-00 y la partida calculada en el presupuesto. A primera vista parece que los Ediles no saben multiplicar; pero se verá que el censor tampoco en esto tiene razón. Primero porque el remate fué acordado el 10 de enero, según propia confesión, y el Presupuesto se votó el 15, es decir, cuando ya se sabía que las gracias habían venido a menos; y segundo porque el acuerdo original decía once o doce colones, y de seguida se consideró prudente rectificarlo por si la baja no se mantenía.

Y una noticia que quizá disgustará a los dos o tres dolidos por la negociación efectuada: hay quienes vendan las gracias que poseen por el mismo precio que les costó en remate, sin intereses. Con que a aprovechar la ocasión!

A propósito de esto un amigo nos decía: al interrogarle hoy a E... ex-munícipe porteño, qué había de nuevo por Puntarenas me respondió: "eso de la venta de gracias a quince colones, lo cual ha sido una barbaridad"; me quedé pensando—contínuo el amigo—y, poco después, se acercó "Mr. Wiss (o Mr. Fisch, pues no recordamos exactamente), diciéndome ¿quiere comprar gracias? Vacilé, y acordándome del ex-munícipe porteño y haciendo congeturas de lo que me irían a pedir, le dije: ¿a cómo me las dá? A siete colones por ser usted".

El ex-munícipe debe recordar la conversación y cerciorarse de la verdad de lo que aquí decimos.

Estimamos que con las explicaciones dadas y las refutaciones hechas, basta y sobra para convencerse de que los manejos en el sarandeadó y latoso asunto de las últimas gracias, fueron todos claros y limpios, aunque la mala fe se empeñe en lo contrario.

Y de nuestra parte, prometemos no ocuparnos más de este negocio, ni del empréstito, por más estupendas que sean las cosas que se escriban.

F. DE P. AMADOR

## Esas aceras, por compasión

Varias veces nos hemos ocupado del mal estado en que se encuentran la mayor parte de las aceras de esta ciudad, y las autoridades nos oyen con la misma impasibilidad que cuando nos ocupamos de la oficina de profilaxis. Sin embargo, es necesario, es urgente la reparación de tales aceras, máxime ahora que se aproxima el invierno. Y esperamos ser oídos por quien corresponda, pues de lo contrario estamos dis-

puestos a seguir con la cantadita.

También el Municipio debe preocuparse por tal asunto, y mandar construir o reparar las aceras que les correspondan. Por ejemplo, frente al Rastro no hay aceras, y allí le corresponde hacerlas a nuestra Municipalidad.

LA VIUDA ALEGRE  
— LA TIENDA —  
QUE VENDE MAS BARATO

## NOTAS

—Esta madrugada se embarcó para la Colonia Carmona el Sr. Pedro Chavarria Zúñiga, honrado vecino de San Isidro de Heredia, quien, según nos dijo, hace quince días estuvo de paseo en dicha Colonia y le gustó tanto que determinó trasladarse a ella con toda su familia. Va con su esposa y seis hijos, lleno de las más risueñas esperanzas. Le deseamos feliz éxito en todo.

—A propósito de la Colonia Carmona, he aquí un telegrama dirigido ayer a su jefe el Presb<sup>o</sup> Carmona, residente ahora en esta ciudad: "Suplícole permiso para una colecta y rifa para celebrar fiesta de San Isidro.—Demetrio Borbón." Para hacer colecta y rifa para fiesta religiosa se supone que hay vecinos; luego la Colonia Carmona no está muerta y hay entusiasmo entre sus vecinos para celebrar solemnemente la fiesta patronal en el próximo mes.

—Hemos tenido el gusto de ver a nuestro amigo don Miguel A. Vélez, ya convaleciente de la enfermedad que lo ha tenido postrado. Nos alegramos.

—Hace algunos días murió un niño de don Martín Calderón. Con tal motivo presentamos a ese amigo y a su estimable señora nuestro más sentido pésame.

—El sábado por la noche falleció en San José la señora madre de don Gabriel Sáenz Clark, quien con tal motivo salió el domingo para la capital. Tanto a este estimado amigo,

como a su hermano el doctor Sáenz, presentamos nuestra condolencia por la irreparable pérdida que han sufrido.

## Centro de Amigos de Puntarenas

Por segunda vez convoco a los socios de este Centro para la Asamblea general que debe verificarse el domingo 19 del que cursa.

Se elegirá nueva Directiva 1914-1915.

Héctor Guevara Santos,  
Srio.

## ¡¡ Ya llegó!!

Nos avisa el activo comerciante don Héctor Esquivel, para que a nuestra vez lo avisemos al público, que ya le llegó la famosa PINTURA DEVOE. Invitamos al público para que pase a la ferretería del amigo Esquivel y se convenza de la buena calidad de ese artículo.

## Miguel Céspedes Hijo

CLASES DE INGLES A DOMICILIO

A particulares y en colectivo

Sistemas modernos

Puntarenas - - - Costa Rica

## Francisco Quijano Rojas

Ingeniero Topógrafo

SAN JOSÉ

Ofrece a los vecinos de Puntarenas y Guanacaste, especialmente, sus servicios profesionales.

## MUEBLES PARA TODOS

SUCURSAL DE JORGE MORALES BEJARANO

En esta sucursal se encuentra desde el más elegante tocador hasta la más sencilla tijereta. Todo a plazos, en condiciones de pago proporcionadas a los recursos del comprador.

Sillas, Mecedoras, Camas, Resortes para camas, Mesas, Roperos, Escritorios etc. etc.

BAJOS DE LA CASA DE PEPINO

## LA TEMPESTAD DE RAUL STREBER

PULPERIA -- CANTINA --- TAQUILLA --- REFRESQUERIA

Pulperia: Artículos de primera necesidad. Precios sin competencia.

Cantina: La mejor surtida; atendida por un afamado cantinero herediano.

Calle de los baños al Muellecito. . . . . Esquina del Hotel Alvarado.

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

## Precios por ida o regreso

Chomes	₡ 15-00	Bebedero	₡ 60-00
Manzanillo	30-00	Humo	60-00
Puerto Jesús o San Pablo	40-00	Ballena o Bolsón	70-00

Por ida y regreso 50% de recargo

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y fuera de él, al módico precio de DIEZ COLONES por hora.

## MAÍZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

## - COMPRE HIELO EN LA EUREKA -

LA CANTINA DE MODA EN PUNTARENAS

Calidad superior. = Dos colones la marqueta